

CHRONICON

GENERALIA

Vient de paraître : *Répertoire des sources imprimées et manuscrites relatives à l'histoire et à la liturgie des monastères de l'Ordre de Prémontré*, publié par Raphaël van Waefelghem, chanoine de l'abbaye du Parc. Un volume, grand — in 8° de XVI — 382 pages. Prix : 40 fr.

Nous ne possédons pas encore, jusqu'à présent, un *Recueil bibliographique* général et complet concernant les centaines d'abbayes que comptait l'Ordre de Prémontré avant la Révolution française. — Le Chanoine Raph. van Waefelghem a comblé cette lacune, en mettant entre les mains des historiens et des érudits un instrument de travail indispensable, et qui, sans aucun doute, contribuera dans une large mesure à l'avancement de l'historiographie religieuse.

L'auteur cite environ 730 abbayes et prieurés, dont il donne la situation ecclésiastique *ancienne* et géographique ; la province à laquelle appartenait chaque monastère et sa filiation ; la date de fondation et le nom des fondateurs. — Il énumère ensuite en trois paragraphes distincts, d'abord, tous les ouvrages *imprimés* relatifs à chaque abbaye ; ensuite, les sources *d'archives*, et enfin, les manuscrits *liturgiques*. — Des tables de concordance facilitent les recherches dans ce vaste répertoire, dont nous n'avons pas besoin de souligner l'importance et l'utilité à de multiples points de vue.

Dr. Franz Bliemetzrieder, publie dans « Recherches de théol. anc. et médiévale », a. I (1929) fasc. 4, pag. 435-483, un article : « *Autour de l'œuvre théologique d'Anselme de Laon* ». La 1re partie de l'article porte comme sous-titre : Anselme, censeur de Guillaume de Champeaux. Il y examine d'abord si le « de origine animae » est à attribuer à Guillaume comme l'auteur de l'article le pense, ou à Anselme, comme d'autres ont affirmé. Les manuscrits ne tranchent pas la question. Parmi les manuscrits qui portent le nom d'Anselme, il cite un recueil de Sentences, conservé dans deux anciens Codices de Windberg, actuellement à la bibliothèque de Munich sous les nos 22273 et 22291. L'auteur note à propos de ces manuscrits (p. 439) : « Ces manuscrits originaires de Windberg offrent certaines particularités qui peuvent aider grandement dans la critique des œuvres d'Anselme de Laon, car l'école de celui-ci a eu des liens étroits avec les débuts de l'ordre des Prémontrés. Dans ces deux codices les nombreuses et inconcevables fautes de lecture et de transcription laissant soupçonner que les scribes étaient des jeunes gens, peu experts encore dans les règles précises de l'abréviation des mots ; il se pourrait donc que ce soient des étudiants en théologie qui les aient transcrits. Du clm 22273 je puis dire qu'il a toutes les particularités paléographiques de la première moitié du XII^e siècle... Il

est connu d'ailleurs que l'abbé Gebhard (1141-1191) eut fort le souci de développer la bibliothèque de Windberg ».

J. B. V.

Dans la *Biographie Nationale*, t. XXIV, col. 523- 526 l'historien H. PIRENNE, consacre une notice à l'hérésiarque *Tanchelin*, qui nous est présenté sous une nouvelle face : dans la lutte des investitures, il aurait débuté dans sa propagande religieuse en grégorien passionné puis, grisé par son succès, il aurait fini en hérétique une carrière commencée en fidèle partisan de la papauté.

A. E.

Für die Geschichte unseres Ordens können wir benützen : P. M. Waldb Bh., *Generalschematismus der katholischen Geistlichkeit Deutschlands*. Hrsg. von der Zentralstelle für kirchliche Statistik. Ausg. 1928 / 29.

P. M. Waldb. Bh., *Generalschematismus der katholischen Männer-und Frauenklöster Deutschlands*, Köln, 1927.

A. S.

Über Anselm von Havelberg : In der Prager Universitätsbibliothek befinden sich drei Handschriften : *Codex 107* : F, 298b Sermo de S. Spiritu Anselmi episcopi ad Eugenium papam. f. 299a-335a : Anselmi episcopi Havelbergensis Anticemenon. ad Eugenium papam (= Dialogorum adversus Graecos libri tres), f. 335b « Explicit liber Anselmi episcopi » a. d. 1466.

Codex 1002 (Chart. saec. XV. ff. 115 num., 22 : 15 cm. d. m.)

Anselmi Havelbergensis episcopi Liber anticemenon (= Dialogorum contra Graecos libri tres).

f. 1a « Incipit prologus... Eugenio domino ac semper intuendo et amplectendo... pape Anselmus »- F. 115b « Olongraphi quod est totum scribatur. Scriptori pro pretio datur sempiterna benediccio ».

Codex 1595 : (chart. saec. XV.)

F. 1a-79a : Anselmi episc. Havelbergensis Liber anticemenon i. e. contrapositionum (adversus Graecos) ad Eugenium papam II. « Eugenio dom... papa anselmus pauper » expl. : « Olongrahi quod est totum scribatur. Scriptori pro precio detur sempiterna benediccio... Aktomu pomoz swata Maria yswatha Katherzyno ».

Albert Stára, O. Praem.

AMERICA

West de Pere.

Since Saturday, Nov. 2, 1929, the College of St. Norbert publishes a weekly, *The St. Norbert Times*, a sequel to its school annual « *Des Peres* ». It purposes « to serve in scholastic life as medium of information and a point of contact between student and student, between student and faculty, and between the alumnus and his school ».

New Gymnasium. The brick veneered gymnasium built in 1911, will soon be a thing of the past on the college campus and a splendid 100.000 Doll. building of cream-colored stone and brick will soon take its place.

The gymnasium will be a model of compactness and practicability. It will consist of two units. The westernmost will be an entrance structure with massive twin towers. At the side of this, and to the east will stretch the second unit of two

stories, housing on the first floor the athletic service rooms, and the 80×110 foot playing floor above it.

The building will be of reinforced concrete, the outside walls of cream-colored stone and brick, the interior of white glazed tile. This paves the way of success for future St. Norbert. With the addition of another spacious building to be erected in the near future, St. Norbert will rank with the leading abbey schools offering both High School and College courses on the same campus.

New Priory at Madison. The first branch of St. Norbert Abbey has been established in the shape of a Priory on Monona Drive, Madison, Wisconsin, with the name of *Monona Priory*, under the protection of St. Augustine. This follows the acquirement of a large residence and nine acres of land, a donation of the misses Mahoney (of Irish descent), wealthy residents of Madison. The eight first year novices have been transferred to the new priory for their canonical year of seclusion. Father Leo Rummel, M. A., has been put in charge as Prior of the institution.

St. Norbert College accredited to State University. The University of Wisconsin has recently informed the Faculty of St. Norbert College that it has been placed on the list of Collegiate institutions accredited to the State University. The college counts among its staff six Doctors and five Masters of Arts in residence, and four Masters of Arts at other Universities working for advanced degrees. It was founded in 1898 and is the youngest on the list of the University's accredited institutions.

O'F.

AUSTRIA

Abbatia Gerusena.

Am 30. Oktober starb im Stifte der Stifts-, Diöcesan- und Ordenssenior Wilhelm Eber, geistlicher Rat und Ehrenbürger von Geras, im Alter von 92 Jahren.

Am 13. Oktober weihte Dechant Kohl aus Vitis mit Assistenz die umgebaute Patronatskirche zum hl. Johann Nepomuk in Goepfritz, die der wiener Maler Egon Weissenbach mit Fresken schmückte, feierlich ein.

Acht Tage später (20. Oktober nachmittag) feierte die Gemeinde Kirchberg an der Wild, die am 20. September I. J. vom Landtag für Niederösterreich zum Markte erhoben wurde, ein entsprechendes patriotischen Fest. Dazu war selbst der Landeshauptmann Dr. Buresch persönlich erschienen und dekorierte auf dem Marktplatze den Ortspfarrer P. Alfons Zák mit dem ihm am 3. September vom Bundespräsidenten Miklas verliehenen silbernen Ehrenzeichen für die Verdienste um die Republik Oesterreich. Auch Goepfritz wurde am 20. September zum Markte erhoben, wird aber das Fest erst im nächsten Mai feiern. Beide Märkte, Goepfritz und Kirchberg an der Wild, beschlossen ein eigenes Wappen und suchten bei dem Ministerium um dessen Bestätigung an. Ausführliche Berichte darüber brachten verschiedenen Blätter, vor allem die «Eggenburger Zeitung» Nr. 44 (1. November 1929). Diese Zeitung brachte in derselben Nummer auch einen längeren Bericht über Volksbundskulturarbeit (Schulküche, Bücherei und Kino) im Stifte Geras.

A. Z.

Herrn Dr. Roman Jacobs, O. S. B., von Siegburg bei Bonn, jetzt Kooperator in Wien XII. Meidling bei den Klosterneuburger Chorherren, gab soeben eine gründliche Monographie über den genialen Maler des 18. Jahrh., Pant Troyer heraus, in welcher u. a. auch die gemälde Troyers in Geras und anderen Klöstern fachännisch gewürdigt werden. Das Werk erschien im Buchhandel der Krystall Verlag, in Wien.

A. Z.

* * *

Schlägl.

Konrad Burdach, *Schlesisch-böhmische Briefmuster aus der Wende des 14. Jahrhunderts*. Berlin, 1926. «Gegenstand der Untersuchung bilden zwei lateinisch-deutsche und ein lateinischer Briefsteller, die in einem Schlägler Codex überliefert sind.»

Albert STARA, O. Praem.

* * *

Wien.

Die Hauptstadt, die eins ein bekanntes Kloster der Prämonstratenserinnen zur Himmelpforte (*Porta Coeli*) im I. Bezirke beherbergte (1270-1783), welches zuletzt (1605-1783) dem Orden des hl. Augustin zufiel, soll demnächsts eine neue der geplanten Kirchen erhalten, die vielleicht dem hl. Norbert geweiht wird.

A. Z.

* * *

Abbatia Wiltinensis.

Relationes frequentes fuisse inter antiquos Arabiae incolas et Israelitas hodie constare videtur: inde sequitur momentum studii religionis morumque Arabum ut ita aequum iudicium fieri possit de Israelitarum religione ac institutis. Relationes illas exponere, in quantum hodie fieri potest, voluit Fr. X. KORTLEITNER, in suo libello: *De Antiquis Arabiae incolis eorumque cum religione Mosaica rationibus*. (Commentationes biblicae. III. 1930, 115 p. M. 3; — Oeniponte, Fel. Rauch). Duas partes complectitur libellus: in priori inquit ea quae de Arabia antiqua cognovimus; in altera investigat rationes quae intercedebant antiquos Arabas inter et religionem Mosaicam. — Haec solita sua eruditione necnon et scientia pertractat doctissimus confrater et non dubitamus quin praesens libellus easdem, si non ampliores, laudes recepturus sit in periodicis theologicis et scripturisticis. Utilitas practica insuper non parum augetur subdivisionibus additis necnon et duobus indicibus, quos hac vice adiecti in praesenti hoc opere.

J. B. V.

Rögggl. Alois, weil. infulierter Abt des Prämonstratenser-Stiftes Wilten, k. k. Gubernialrat, Erb-, Hof- und Hauskapelan, fürstbischöfl. Konsistorialrat zu Brixen etc. *Zusprüche nach der Beicht für Gosze und Kinder*. Taschenformat. 1894. 100 Stück M. 1.50.

Diese verkürzte Ausgabe ist nicht zitiert bei Goovaerts.

Albert STARA, O. Praem

BELGIUM

Abbatia Averbodiensis.

Op de *Wetenschappelijke Congressen* te Antwerpen gehouden van 25 tot 28 April 1930, werd op het Kongres van Philologie, in de afdeling der geschiedenis, eene spreekbeurt gehouden door E. H. Em. *Valvekens* over: De opstand van de Nederlandsche abten tegen Spanje, in 1577. Eene drukke bespreking volgde op de attent aanhooorde voordracht.

A. E.

Op de vergadering, van April, van den historischen kring «*Bruxella Sacra*», werd door Kan. *Lefèvre*, O. Praem., medegedeeld dat 1930 te Brussel den vierhondersten verjaardag meebrengt der instelling van de vermaarde processie van het Sacrament van Mirakel. De plechtigheid werd ingesteld door Margareta van Oostenrijk, landvoogdes der Nederlanden in 1530, tot dankzegging voor de zichtbare bescherming der stad, tijdens de besmettelijke zweetziekte, welke Brabant alsdan teisterde. Zich behelpende met het «*Geel Correctieboek*» berustende op het stadhuis te Brussel, schetste de Eerw. Spreker de historische omstandigheden dier gebeurtenissen. In dit voornoemd boek staan te lezen de gezondheidsmaatregelen, genomen door de Magistraat om de besmetting tegen te gaan; alsook de openbare gebeden en plechtigheden voorgeschreven bij die gelegenheid door de Landvoogdes, in eendracht met de kerkelijke en gemeentelijke overheden.

«*De Standaard*», op 17 April 1930.

* * *

Abbatia Grimbergensis.

La *Biographie nationale*, t. XXIV, dans l'article consacré par J. VANNERUS à Nicolas THIBAUT, rappelle la visite canonique faite en septembre 1725 à l'abbaye d'Orval par l'abbé de Grimbergen, chargé d'y enquêter sur les menées jansénistes qui en troublaient gravement la discipline.

A. E.

Volgens 't *Bulletin des Publications Hagiographiques* in de *Analecta Bollandiana*, XLVII (1929) 391 beschrijft J. Denucé, *Museum Plantin-Moretus. Catalogue des Manuscrits*. Anvers. 1927 onder n. 145 een *Latijnsche leven* van S. Norbertus, door OUTERIUS, religieus van Grimbergen in 1598.

A. V. L.

* * *

Abbatia Postulana.

In *Bossche Bijdragen*, IX (1928-29), 267-301, *De kerkeraad van Helmond in de zaak Sophia Albers* door Jacq. J. M. HEEREN wordt door publicatie van een deel van het Kerkeraadsboek aangetoond hoe vooral deze en in 't bijzonder dominé Nathanael Walraven de drijvers waren in deze geruchtmakende zaak. Meermalen wordt er op aangedrongen dat de gegijzelde Pastoor Kennis, der Abdij van Postel, strenger worde behandeld.

A. V. L.

Zijn publicaties over kerkelijk Helmond voortzettend behandelt pastoor A. M. FRENKEN in *Bossche Bijdragen*, IX (1928-29) 209-266, de: *Altaren, Bene-*

ficiën en Geestelijkheid der voormalige Parochiekerk en in Bossche Bijdragen, X October 1928) 74-106, *De kerkelijke tienden van Helmond*. Behalve om de vele namen van Norbertijner van *Floreffe* en *Postel* die natuurlijk in het eerste artikel voorkomen en om de finantiële overeenkomsten tusschen de beide Abdiën gesloten, waarover in het tweede artikel gehandeld wordt, zijn ze nog van belang, omdat ook gesproken wordt over de verhouding tusschen Rixtel en Helmond, wat aanleiding was voor een polemieek met Pastoor G. Juten in *Taxandria* XXXVI, 1929, 57-65, 309 v.

A. V. L.

* * *

Abbatia S. Mich. Antv.

Dans les « *Bijdragen en Mededeelingen van het Historisch Genootschap gevestigd te Utrecht* », t. 50, 1929, pp. 238-320 M. A. A. Van Schelven a publié une série de lettres sous le titre « *Verkliekers-Rapporten over Antwerpen in het laatste Kwartaal van 1566* ». Il s'agit des lettres de Philippe d'Auxy à la gouvernante Marguerite de Parme, d'Auxy, en véritable espion, communique à la gouvernante les menues nouvelles d'Anvers, surtout les nouvelles ayant rapport avec l'activité des Calvinistes. Les rapports commencent quelques jours après les troubles iconoclastes le 18 novembre 1566 et finissent le 31 décembre de la même année.

Sur l'abbaye de Saint-Michel d'Auxy n'a guère de nouvelles à raconter ; ce qui n'est pas mauvais signe. Quelques détails cependant sont à signaler. Ainsi, dans un rapport du 18 novembre d'Auxy raconte que les Calvinistes auraient « requis de monseigneur de Hoochstrate — gouverneur d'Anvers — ou du magistrat, l'abbaye de Saint-Michel, pour eux servir de temple, école, etc. » (p. 249). Dans un rapport du 27 novembre de la même année, il invite la gouvernante de se rendre à Anvers aussitôt que possible et de « prendre son logis au lieu que les Calvinistes ont demandé(c'est en l'abbaye de Saint Michel, lieu fort et bien assis pour d'illec laisser entrer autant de gens que l'on voudra » (p. 259). Enfin, dans un rapport du 8 décembre, l'auteur fait une nouvelle allusion à la situation favorable de l'abbaye — l'on sait que, encore à cette époque, une partie du mur de l'abbaye donnait directement sur l'Escaut — et invite la gouvernante à prendre sa résidence dans l'abbaye. « ce qui est très facile à faire et cest ung bon fort, servant pour sortir et entrer tous ceulx qu'elle voudra » (p. 269).

On le voit, d'Auxy a très peu à signaler sur Saint-Michel. Ses affirmations sont d'ailleurs à contrôler. Mais elles nous semblaient valoir la peine d'être relevées.

E. V.

Floris Prims, *Antwerpsche Akten uit den tijd van Hertog Jan II*. 1294-1312. *Antwerpsch Archievenblad*, Tweede Reeks, V. 1930, bl. 33-77.

Hierbij worden uitgegeven een reeks oorkonden, welke kunnen interessant zijn voor de ontwikkeling der stedelijke onafhankelijkheid te Antwerpen.

In deze reeks staan verschillende akten over Sint-Michiels. En, waar alle deze akten totnutoe onuitgegeven waren, moeten we ze hier kort aangeven.

15 Augustus 1298. Arnold van Hoevorst verkoopt verschillende cijnsen op Antwerpsche hofsteden aan de Sint-Michielsabdi. — Deze oorkonde komt uit het archief van Averbode, Sectie III, nr. 55.

Januari 1300. Hertog Jan II neemt de Sint-Michielsabdij en al haar goederen onder zijn bescherming. Opsomming van de goederen.

Februari 1302. Hendrik van Wilre bevertigt de abdij in het allodiale goed van Lieserbroek onder Nederokkerseel.

14 Juli 1302. De bouwers van de muur tusschen de abdij en het Veehof getuigen voor schepenen van Antwerpen dat zij voldaan zijn geworden.

15 Augustus 1303. De abdij bekend een schuld aan Katharina van Waarloos op een goed te Voorspoele onder Waarloos.

25 November 1303. De stad Antwerpen verkoopt 16 bunders wildert bij Beerschot aan de abdij.

1 April 1304. Hertog Jan II stelt de abdij vrij van alle de verplichtingen als van jagerij en andere, die zij tegenover hem had te Nederokkerseel.

29 Maart 1305. Het gasthuis te Antwerpen ruilt een stuk land achter het begijnhof tegen een ander in de Hoelstrate, met de abdij.

29 September 1305. De abdij verkrijgt 13 bunders weide onder Eilsterlee (Grobendonk).

3 December 1306. Pachtvoorwaarden opgelegd door de abdij te Zantvliet.

29 Mei 1307. De abdij koopt van de stad Antwerpen 57 roeden wildert achter het begijnhof.

24 Juni 1307. Ontvangstbewijs van den abt voor meester Jan van Waarloos, pastoor van het begijnhof te Mechelen, over een kapitaal van 19 l.

24 September 1307. De abdij verpacht goed te Zandvliet voor tien jaren lang.

1 Oktober 1307. De abdij verpacht goed te Zandvliet voor 50 jaren, voor schepenen van Antwerpen.

Verder nog te noteeren een akt van 16 Mei 1304 van Jan Bode parochiepriester te Wortel, en waarbij de abt als getuige optreedt.

Blz 101-123

28 April 1308. Philips, bisschop van Kamerijk, herroept zijn brieven omtrent het aannemen van zekeren clericus als kanunnik in de St. Michiels.

1 December 1308. Petrus Niger zet den Goesnaechel te Wommelghem over aan de St. Michielsabdij.

10 December 1308. Johannes Niger verklaart voor schepenen van Antwerpen dat hij geen rechten heeft op den Goesnachel te Wommelghem.

13 December 1308. Petrus de Speculo verkoopt een land bij Potvliete aan St. Michielsabdij.

24 Juni 1309. De abdij van St. Michiels koopt 20 bunders uit den wildert der stad Antwerpen in den Langen Elst, bij de galg.

Januari 1310. Hertog Jan beëindigt den twist tusschen de abdij van St. Michiels en zijn jagers, omtrent dezer rechten.

Augustus 1310. Hertog Jan II bepaalt dat de schepenen van Nederockensele te Ukkel ten hoofde zullen gaan.

19 Juli 1310. Margarita de Hofstad, te Wommelghem, geeft aan de St. Michielsabdij twee bunders land aldaar ter Hofstad gelegen.

8 September 1310. Pachtkontrakt tusschen de St. Michielsabdij en Jan van Emminglaer te Oelegem.

18 September 1310. Scheiding en deeling tusschen Elisabeth, weduwe van Gerardus de Tichelt, en haar kinderen.

21 September 1310. Ida de Steelant verkoopt goed te Pridenbeke aan de St. Michielsabdij.

3 December 1360. Elisabeth, weduwe van Gerardus de Tichelt, geeft aan St. Michielsabdij zekere rechten op het land in den Langen Elst.

12 Maart 1311. Jan' Crayere geeft land te Berchem aan de St. Michielsabdij te Antwerpen.

25 Juni 1311. De zonen van Balduinus de Warloes erkennen dat hun vader een erfcijns gaf aan de abdij van St. Michiels wegens het goed van Vorpoele.

31 Juli 1311. Bisschop Petrus te Antwerpen bevestigt de kapelanie in Nederhockensele.

Februari 1312. Hertog Jan II bepaalt dat de schepenen van Merxplas zullen ten hoofde komen te Antwerpen.

1 Juni 1312. De abdij van St. Michiels geeft uit haar bosch van Elsdonck-Wilrijk zekeren grond aan Jan van Wyneghem om eenen weg aan te leggen.

E. V.

Het stadsarchief van Antwerpen vermocht zich aan te schaffen een « Armorial des abbés de St. Michel », bestaande uit 30 wapens in kleuren (Antwerpsch Archievenblad, IIde Reeks, jaarg. V, 1930, bl. 78).

A. E.

* * *

Abbatia Tongerloensis

In *Vrouwenbeweging* (Orgaan van het nationaal verbond der Christelijke Vrouwen-gilden) nr. 1, 1930, wijdt Z. Anter tusschen *Mannen van beteekenis* een paar kolonnen aan de nagedachtenis van dichter Kanunnik Servaas Daems, der abdij Tongerlo, duidend op zijn literarisch werk, op zijn zeer sympathiek verschijnen als voordrachtgever, op zijn getoonzette liederen. Vooral wordt zijn lierzang over Tongerlo: *Het Lied der Linden*, naar voren gebracht.

A. E.

In de *Verslagen en Mededeelingen der Kon. Vlaamsche Academie* levert Dr. A. Van Doninck eene belangrijke bijdrage over *De Legende der Marteldood van Ste Dymphna in de Dichtkunst* (1929, blz. 879-914).

Daar krijgen o. m. hun vermelding de Tafereelen over het leven der H. Dymphna door Gosewyn Vander Weyden geschilderd, 8 in getal, en dertijde eigendom der abdij Tongerlo, tot deze in 1912, om reden van onmogelijke bewaring, ze moest van de hand doen.

Tusschen de aangehaalde dichters, te vermelden de twee kloosterlingen van Tongerlo Ludolphus Van Craywinkel die zijn « Lelie onder de Doornen » aan de Geelsche Heilige wijdde, en Servaas Daems, met zijne « Cantate der H. Dymphna », en het gewijd drama: St. Dymphna's Marteldood.

A. E.

In *Oudheid en Kunst* van Brecht, XXI jaarg., 1930, bl. 22 — publiceert G. Meeussen, archivaris te Esschen, een inventaris over *Tongerloo's eigendommen te Esschen en te Calmthout*, van 24 April 1787, alsmede de opgave van eigendommen als nationaal goed aldaar aangeslagen onder de fransche omwenteling.

A. E.

* * *

Asceterium de Tusschenbeek.

En 1654, le doyen de la cathédrale de Gand, Corneille Ooms, fit don d'une relique de la S. Croix à Jacqueline Moortgat, prieure du couvent de Tusschenbeek à Cherscamp, avec l'intention de faire placer la relique dans la chapelle « ten bruynen Cruyce ». Cette chapelle était déjà auparavant un lieu de pèlerinage ; mais l'acquisition de la relique rendit ce lieu bien plus connu. Le 10 mai 1672, y fut érigée une Confrérie de la S. Croix. Plusieurs Papes octroyèrent des indulgences aux membres de cette confrérie ainsi qu'aux pèlerins. La chapelle disparut lors de la Révolution française. La relique de la S. Croix est conservée actuellement dans l'église paroissiale de Cherscamp.

Voir à ce sujet l'article de M. Jules Pieters, *De Bruine Kruiskapel te Cherscamp*, 8 pp. in -8°, extrait de *Annalen van den Oudheid- & Geschiedkundigen Kring van Audenaerde*. Audenaerde, 1929.

E. V.

* * *

Prioratus Vallis Liliorum.

Dans la *Biographie Nationale*, t. XXIV, l'article consacré à Marie Thérèse Van Thielen par H Coninckx, rappelle que le seul tableau qui l'on connaisse de cette peintre de fleurs est un bas-relief entouré de fleurs. Or « le bas-relief porte une inscription nous apprenant que l'œuvre fut offerte par l'auteur à sa tante Elizabeth van Beke, à l'occasion d'un jubilé de vingt-cinq ans de profession célébré par celle-ci, le 18 novembre 1664, au monastère de Leliëndael à Malines, dont elle fut prieure ».

A. E.

M. Hermann Kreussen vient de publier le premier tome de *Die Matrikel der Universität Köln* (Publication du Gesellschaft für Rhein. Gesch.). Bonn, Hanstein, 1928. Il y traite les années 1389-1475. Plusieurs noms de Prémontrés s'y rencontrent. A noter, pour l'abbaye du Parc, les pp. 87, 97, 144, 288 ; pour Averbode, pp. 253, 254, 269, 280, 446, 448, 453 ; pour Saint-Michel d'Anvers, p. 260 ; pour Tongerlo, p. 264 ; pour Ninove, p. 350 ; pour Floreffe, p. 347, 494, 576 ; pour Tronchiennes, p. 640 ; pour Bearepart, p. 781 ; ainsi que plusieurs autres dont l'abbaye n'est pas indiquée.

E. V.

CECOSLOVACIA

Chotieschau.

Ueber die Janowsage, (ehemaliger Klosterteich), seiche Professor Georg Schmidt, Mies in der *Zeitschrift für Volkskunde*, Prag, 1929.

Albert Stára, O. Praem.

* * *

Doxan.

Balcárek, Evermod Vladimír : *Doksany nad Ohri*. Byvaly klaster Praemonstrátek. Struncny pruvodce dejinami a památkami Doksany n. O., m. 8°, 29 S. mit 8 Bildern Preis 5 Tschechokronen.

Albert Stára, O. Praem.

Jászó.

Cesky Denik vom 4 1.2. 1929 berichtet: « Alle Andenken aus des Jaszover Höhlen werden Vereinigt werden .Das Jaszover Kloster unterschrieb unlängst einen Pachtvertrag, nach welchen diese bekannten Höhlen dem Klub der tschechischen Touristen verpachtet werden. Auf Grund dieses abgeschlossenen und beiderseitig unterfertigten Vertrages verlangt der Klub die Herausgabe aller bisher in den Höhlen gefundenen Gegenstände, mögen sie auch sich im Privatbesitz befinden, um sie zu sammeln und der Oeffentlichkeit zugänglich zu machen.

Albert Stára, O. Praem.

* * *

Kaunitz (Kloster).

Prasek J. V. « Urbár kounický » (CCH. XXVII. 490).

A. S.

* * *

Klosterbruck.

Luschin von Ebengreuth: *Aus der Studienzeit des Sebastian Freytag von Cziepiroh* (CCH. XX. 361).

Albert Stára, O. Praem.

Tenora J.: « Resignace opata louckého Zik. Kohela r. 1614 » (Hlidka XI).

Albert Stára, O. Praem.

* * *

Abtei Mühlhausen.

Sebesta K.: « Z dejin milévského opatství » SHK. XXIII).

A. S.

* * *

Abbatia Siloënsis.

Bartos F.: *Eine neune Postille von Jan Zelivsky im Casopis nar. musea*, 1927,

Petrus Möhler O. Praem.

Roubicek S.: « Instrukei hejtmanu Zelivskému z. r. » 1663 (CCH. XXIII. 243).

Roubicek S. « Prava a artikulove na panství kláštera Zelivského, vydána 1. P. 1663 (ebendort).

Roubicek S.: « Latinské školy při kláštře zelivském » (CCH. XXX. 615).

P. M.

* * *

Abbatia Strahoviensis.

Kosetický Evermond J.: « Podlaha A. Třetí díl rukopisného sborníku E. J. K. » (SHK. XXIV).

Hlosina V. O.: «Husité a premonstrati» (CCH. XXI. 444).

Kuchynka R.: «Kresby v knihovne Strahovského kláštera» (P. A. XXXI).

Cervinka J. L.: «K vykladum Zdikovy listiny z. r. 1131 (CMM. XLI XLII).

Pesek J.: «M. Pospisilova-Angel, musy Boleslava Jablonského» CR. 1909 10).

Albert Stára, O. Praem.

Die Rumänen interessieren sich für die Strahover Bibliothek: «Im Dezember sollen nach Prag einige rumänische Professoren kommen, um die Strahover Bibliothek zu besichtigen. Diese Expedition hängt zusammen mit der Tätigkeit des Strahover Abtes Zavoral, der in Rumänien einige prominente Slavisten zum Besuch des Strahover Klosters und seiner Bibliothek einlud. In diesen Tagen erschienen in der rumänischen Presse einige Artikel über die Strahover Bücherei» so «Ceské Slovo» vom 17. 11. 1929.

Im «Album Svatovavclavkych slavnosti» 1929 sind einige schöne Photographien des Herrn Praelaten Dr. Method Zavoral, (Garden Party! 4. 7. 1929). Seite 63-65 mit Dr. Basil Grassl, O. Praem. Tepl und dem cs. Aussenminister Dr. Eduard Benes.

Flajshans V. Z knihovny strahovské (CCM. 74) CCH. VII. 91.

" Ze strahovsky knihovny (O. 29) C. C. H. VI. 78.

† Zahradník Is. Prvotisky knihovny strahovské (V. CA. XI) CCH. ix. 104.

Albert Stára, O. Praem.

Straka C. A. Knihovna Strahovského kláštera CCHXXV. 378.

Straka C. A. «Klášter sv. Kateriny na Novém meste Pražském» (CKD. LXXXIV).

Straka C. A. «Svědové na Strahove a oblezení Prahy 1648» (SHK. XIX).

Straka C. A. «Jak se slavilo Bozi telo v Praze v XVI. a XVII. století?» (CCH. XXIII, 240).

Straka C. A. «Prispevky zivotopisné: 1. (Zapisky Old. Préfata z Vlkanova. 2).

Zapisky M. Vita Dentulina. 3 (Oprava Rvacovského «Knizky Zlaté» (LF. XLVI).

Straka C. A. Humaniste ces. Vavclav Porcius Vodnansky, jeho spis «Duchovni mesto» a zachovana korespondence. (CCH. XXIII. 463).

Tupy E. K.: Hysek M. «Poznamky k bas. Boleslava Jablonského» in CCM. XLVII.

Dlabac: Zubr L. «Dlabacovy dopisy J. Rybayovi» (LF. XLVII).

Ungar: Fischer J. L. «Polemika Dobrovského s Ungarovou edicí Balbinových» Boh. docta» CMF. VI.

Straka C. A. «Popis Prahy od Bartholomeje» Martinida» (CCH. XXIII. 463).

Simak J. V. «Zprava o liter. pozostalosti B. Balbina uloz. v knihovnách kanonie strahovské a Musea kral. ces». (CCH. XXI. 446).

Hirnheim: Sebesta Kl.: «Jer. Hirnheim» (SHK. XXII).

z

A. S.

Wie die Wiener «Reichspost» N. 273 zum 8. Oktober 1929 meldet, fand am Landerfeiertag, den 28. September in der Prager Metropolitankirche zu st. Veit, eine grossartige Jahrtausendfeier zu Ehren des hl. Herzogs und Märtyrers Wenzeslaus, dessen Reliquien in dieser Kirche ruhen, statt. Man sah den ganzen czechoslovakirchen Episcopat mit Erzbischof Dr. Kordáč an der Spitze, dann als Gäste Kardinal Bertram aus Breslau, Erzbischof Baudrillard aus Paris,

Fürstbischof Sapicha aus Krakau, die Aebte von Tepl, Strahov, Selau u. a. Kardinal Dubois von Paris, der ebenfalls sein Erscheinen zugesagt hatte, hat vor dem Feste seine Augen für immer geschlossen.

A. Z.

Anlässlich der Feier des 1000 jährigen Totesdages des fürsten Wenceslaus der Heiligen, am 28. September 1929 im St. Veitz-Dom, erschien eine Festnummer mit zahlreichen Illustrationen (36 und 68 S. 4°). Diesen interessanten Nachrichten entnehmen wir, das auch die prämonstratenserorden an dieser grozsartigen Feier würdig teilgenommen hat. Im Strahover Garten wurden schon am 4 Juli 1929 eine Garden Party zu Ehren der fremden Gäste veranstaltet, woran Enländer, Belgier, Amerikaner, Jugoslaven, Polen, Deutsche u. a. zirka 600 Personen teilnamen. Am 28 September hielten in Strahower Theatersaal Katholische Legionäre ihren St. Wenacht-Abend ab. Am 30. September fand nachmittag im Sladkovsky-Saale der Gemeindehauses eine Festsitzung der katholischen Union für internationale Studien und ihre cechoslovakische Sektion statt, bei welcher Abt Dr. Zavoral als Präsident fungierte und sowohl die Eröffnungs- als auch die Schlussrede hielt. Auch im Festzug Nachmittag den 28. September schritten hinter den Ministranten viele Ordensgeistliche und Kleriker, darunter auch Prämonstratenser. Auch in der Adorationsnacht vom 27. zum 28. September im St. Veiths-Dom hielt die erste Betrachtung der strahower Abt Dr. Zavoral, desgleichen in der Kirche bei St. Heinrich für den internationalen Kongress der katholischen Jugend. Im Album S. 63-65 findet man Abbildungen der Hochw. Herrn Prälaten (Garden-Party am 4. Juli 1929).

A. Z.

* * *

Abbatia Teplensis.

« Ein Necrolog über † F. Otto Hanika, O. Praem., in : *Korrespondenz des Priestergebetsvereines Innsbruck*, 64 Jg., (1930), Seiste 44-46) ».

Ueber Abt Reitenbergen erschien ein Artikel in der « Deutschen Presse » vom 29. und 31. Dezember 1929.

Stastny Jaroslav : « Ze zivota J. Fr. Smetany » (VCP. XI., XII).

Albert Stára, O. Praem.

Ein prachtvolles, reich illustriertes und billiges Buch gab Dr. Benedikt Brandl in der Buchhandlung Theodor Hanikn in Marienbad heraus, n. zw. « *Abt Karl Reitenberger, der Gründer Marienbads* », anlässlich der Feier des 150. Geburtstags des Abtes, die am. 25. August 1729 in Neumarkt bei Tepl stattgefunden hat. Ein andere Feier fand auch in Marienbad und am 29. Dezember 1929 in Stifte Tepl statt.

Im Verlag Gebrüder Stiepel zu Reichenberg erschien 1929 ein Prachtwerk : « *Die Tepler deutsche Bibel der 14. Jahrhunderts* », nämlich eine Anzahl Kapitel des neuen Bandes am dem Codex Teplensis, übersetzt im deutsche von Alois Bernt, ausgestatten von O. Kletzl. Die gesamt Ausgabe des Werkes umfasst nur 600 Stücke, davon Ausgabe C Nummer 76 bis 600.

A. Z.

Biographie des Herrn Wolfgang Kraus, O. Praem. von Tepl, Katecheten in Staab, « Wolfgang Kraus, sudedeutscher Ekkehard », Verlag: deutscher Turnverein, Mies in Böhmen, 1929, 8°, X+128 Seiten, 21 Kronen.

Dr. Benedikt Brandl, O. Praem. Teplensis gab ein Buch « für Dietwarte »

* * *

« Die Tepler Bibel des vierzehnten Jahrhundertst » Dritter Druck der heraus.

Böhmerland-Drucke, ReichenbergV, Verlag Gebrüder Stiepel, 1929, Ganzpergamentdruck 720 Kc., Halbpergament 440 Kc., Volksausgabe 110 Kc.

Urban, *Die Stadt Neumarkt und der Stiftsbesitz von Telp überhaupt*, Referat von F. Bernau im « Cas. Ces. Hist. I. 208 ».

Krásl Fr., *Blahoslaveny Hroznata* (C. K. D. 1898) Rezensiert im « Cas. Cas. Hist. V. 59.

Kraus A. V., *Goethe und Böhmen*, rezensiert von J. Krejci in CCH. III 58.

Simak J. V., *Selska boure na Tepelsku 1680* (Tepler Bauernaufstand im Jahre 1680) VKCSN. 1907. CCH. XIV. 247.

Albert Stára, O. Praem.

* * *

Kloster Zabrdowitz.

Tenora J. « Resignace opata Zabrdovského S. Farkase 1610 » (Hlidka XXXV).

A. S.

GERMANIA

Havelberg.

Ter herinnering aan het 800 jarige bisschop-jubilé van Anselmus van Havelberg hield Studie-assessor Karl Pfändtner, bestuurslid van den « Geschichtsverein katholische Mark », in de November-vergadering dezer vereeniging een zakelijke lezing over het leven en werken van dezen eersten Havelbergschen Norbertijner bisschop.

H. H.

* * *

Karthus.

In een referaat over *Bildungs- und Bibliothekswesen im Ordenslande Preussen*, uitgebracht op de 25. *Sammlung des Vereins Deutscher Bibliothekare in Königsberg* (Pr.), deelde Dr. Hans Bauer mede dat de Danzinger patriciërs hun kinderen gaarne lieten opvoeden in de kloosters Karthus en Zackam. Het eerste klooster wordt later door hem uitdrukkelijk als Praemonstratenser vrouwenklooster gegeven. (*Zentralblatt für Bibliothekswesen*, XLVI [1929], 402-405).

A. v. L.

* * *

Lorsch.

Heckler J., *Beitrag zur Geschichte der Stadt Bensheim u. Umgebung m. besond. Rücksicht auf Kloster Lorsch*. m. i. Plan. Darmstadt, 1852. 6 Mark.

Codex principis olim Laureshamensis abbatae diplomaticus. Ed. A Lamey. 3 vols. Mannheim, 1768-1770 ; 18 Mark.

Dahl K., *Histor.- topogr.- statist. Beschreibung des Fürstenthums Lorsch*

nebst histor. Topographie der Amter Heppenheim, Bensheim u. a. u. e. Urkundenbuche, Darmstadt 1812; 48 Mark.

Franz V. A. Fr., *Geschichte des ehemaligen Klosters Lorsch an der Bergstrasse*. Mainz, 1866; 8 Mark.

Alle bei Karl W. Hiersemann, Leipzig, Königstrasse 29, (katalog 598, Nr. 830, 852, 852a, 854).

Albert Stára, O. Praem.

* * *

Magdeburg Unserer Lieben Frauen.

Leuckfeld J. G., *Antiquitates Praemonstratenses* od. Histor. Nachricht v. S. Marien in Magdeburg und Gottes-Gnade bey Calbe... dabey eine Beschreibung von dem alten Gerichte unter dem hohen Baume. Magd. 1721. 136+132 Seiten. (9 Mark 50 Pfennige bei August Späth, Büchhandler und Antiquar in München 23, Echingerstrasse 10a).

Albert Stára, O. Praem.

Bensen H. W., *Das Verhängniss Magdeburgs*. Eine Geschichte aus dem grossen Zwiespalt der deutschen Nation im 16. und 17. Jahrhundert. Schaffhausen 1858.

Hülse Fr., *Historische Tradition der Katastrophe der Stadt Magdeburg 1631* — Knaut K., *Verzeichniss der Handschriften und alten Drucke der Bibliothek des Paedagogiums zu Unserer Lieben Frauen in Magdeburg*. Magdeburg 1877, Programm.

Rathmann H., *Geschichte der Stadt Magdeburg*. Bd. I-IV 1 (bis 1631) Magdeburg 1800-1806.

Alle bei Karl W. Hiersemann, in Leipzig, Königstrasse 29 Katalog 598, Nr. 1339-1341.

Albert Stára, O. Praem.

* * *

Partenkirche.

Vom Freitag 15. bis Montag 18. November 1929 spielte man im Kino «Zentral-Lichtspile» den gewaltigsten Film dieses Jahres: Andreas Hofer, ein gewaltiges Lied der Freiheit und des Heldentum des Tiroler Volkes mit nahezu 10.000 Mitwerkenden. Der Film wurde mit Unterstützung der Tiroler Landesbehörden an den historischen Stellen gedreht. Der Erfolg war ungeheuer. Tausende von Tirolern spielten in der ererbten Tracht ihrer Väter mit. Die äusserst eindruckvolle Szene der Einsegnung Andreas Hofer in der Innsbrucker Hofkirche erfolgte unter der Mitwirkung der hochw. Geistlichkeit des Stiftes Wilten in den historischen Gewändern.

A. Z.

* * *

Pöhlde.

Leuckfeld J. G., *Antiquitates Poeldenses* od. histor. Beschreibung d. vormal. Stifts Poelde Praemonstratenser Ordens. Wolfenbüttel 1707; 6 Mark bei Karl W. Hiersemann, Leipzig, Königstrasse 29 (Katalog 598 Nr. 1171).

Albert Stára, O. Praem.

Steinfeld.

Goffiné, P. Leonhard, weiland Prämonstratenser-Ordenspriester zu Steinfeld, *Katholisches Unterricht- und Erbauungsbuch*, welches eine kurze Auslegung aller sonn- und festtäglichen Episteln und Evangelien, die vornehmsten Glaubens- und Sittenlehren, geschichtliche Beispiele und die Leidensgeschichte des Herrn, sowie mehrere Andachtsübungen zum häuslichen Gebrauche enthält. Neueste Auflage, bearbeitet von P. Philibert Seeböck, O. S. Fr., Lektor der Theologie. 40. — 44. Tausend. Mit einer Kunstbeilage, einer Familienchronik und zahlreichen Textillustrationen. gr. 8. 1925. In effektvollem Original-Ganzleinenband M. 6. —.

Albert Stára, O. Praem.

«Leben und Wunderwerck Des Heiligen Hermanni Josephi, Priesters Und Chorherren Des Canonischen Praemonstratenser Ordens (In Der Abteij Steinfeld) Cölnischer Diöze Zu Erst von einem Geistreichen Priester in gemeldter Abteij so mit demselben gelebt... auf Latein beschrieben... Nunmehr In Die Teutsche Sprach übersetzt... von einem anderen Priester daselbst.» Gedruckt zu Cöllen... 1748, 8°, 229 Seiten, Lederband, Mark 5. /bei Franz Blum, Buchhändler und Antiquar, Aachen, Postfach 389/

Albert Stára, O. Praem.

Prof. Dr. Th. Paas, Die Inkorporation der Filialkirche zu Immekeppel in die Abtei Steinfeld und ihre Folge bis heute. *Historisches Archiv des Erzbistums Köln. Quellen und Hinweise zu bistumsgeschichtlichen Forschungen*, herausgegeben von Dr. F. W. Lohmann, Archivdirektor, 1929, Heft 2, pp. 49-82.

Depuis le XII^e siècle, l'église d'Immekeppel avait été cédée au couvent des norbertines de Meer. Au temps de la réforme, l'on fit des tentatives pour donner l'église d'Immekeppel aux mains des Réformés; et dès lors, l'ordinariat de Cologne fit céder l'église à l'abbaye de Steinfeld.

M. le Professeur Paas examine, au cours de son intéressant article, quelles furent pour l'abbaye de Steinfeld, les conséquences de cette cession, tant au point de vue ecclésiastique qu'économique. Ce fut elle qui dut soigner désormais pour le service paroissial d'Immekeppel et qui en reçut la dotation. Cette dotation lui occasionna plusieurs procès, dont nous apprenons les différentes péripéties. D'autre part, nous prenons connaissance d'une liste complète des curés d'Immekeppel depuis 1723.

Il va sans dire que cet article est de grande importance pour l'histoire des paroisses de l'abbaye de Steinfeld. Mais il faut noter aussi qu'il a son importance pour l'histoire générale de l'Ordre de Prémontré. Certains conflits de juridiction ont vraiment une portée générale.

E. V.

* * *

Steingaden

Ein kleines, aber mit Sachkenntnis und Humor geschriebenes Büchlein aus der Feder des Stadtpfarrers in Weilheim, Dr. Johann Damrich, unter dem Titel «*Der Steingadener Klosterbrunnen*» (Weilheim, 1922, Preis 2 Mk), 20 S. 12°, schildert die Errichtung eines prachtvollen Klosterbrunnens in Steingaden unter dem letzten Stiftsabt Gilbert im J. 1791, die Aufhebung des Stiftes am 23. September 1803, den Verkauf des Brunnens, nach Weilheim (1805/06), die

Aufstellung derselben auf dem Maximilianplatz (1828) und den Tod des Abtes Gilbert (+1828) in der stillen «Wies», vom Kriegerdenkmal bei der Kirche (1834) und vom Museum in Weilheim, wo einige Stücke des ehemaligen Steingardner Klosterbrunnens enthalten sind.

A. Z.

* * *

Ursberg.

Dominikus Ringeisen von Ursberg. Ein Lebens- u. Charakterbild von Fr. X. Kerer, 8. (XVI, 196 S.) Mit 2 Kuntsbeilagen. Brochiert M. 3. — . In Ganzleinen gebund. M. 4. — . Dominikus Ringeisen war ein Säkularmensch, der grösste kathol. Caritasmann der Tat in Deutschland im vorigen Jahrhundert. Sein Leben wird hier von berufenster Feder anziehend geschildert.

A. S.

* * *

St. Salvator

Kürzlich erschien bei Oldenbourg in München de Band «*Bezirksamt Griesbach*» des bayrischen Denkmäler-Inventarisationswerkes » (Preis 32 Mk), worin das versteckt liegende Stift *St. Salvator* in der Diöceze Passau kunstgeschichtlich mit Bildern ausführlich behandelt wird.

A. Z.

* * *

S. Vincentius Vratislaviensis.

Ein Missale aus dem Anfang des 14. Jahrhunderts in der Stadtbibliothek Breslau wordt in het *Zentralblatt für Bibliothekswesen*, 46 (1929) 593-612, beschreven door Gotthold Prausnik. Het missaal dat begonnen werd in 1325, telt 331 foliobladzijden, waarvan de laatste een aantal toevoegsels en aanwijzingen bevatten door verschillende handen geschreven. Den auteur van het missaal, dat compleet bewaard is, meent P. op grond van de nauwe verwantschap met een paar ander door hem vroeger beschreven manuscripten, te moeten zoeken in den kring der Benedictijnen; hiermee komt overeen dat het *Calendarium* rijk is aan Benedictijner Heiligen, en Heiligen die met de Benedictijner Orde nauwe verbinding hebben gestaan. 't Is wel een lapsus calami, wanneer P. sprekend over 't *Liber generationis Jesu Christi secundum Matheum*, dat onmiddelijk op het *Calendarium* volgt, zegt, dat het gebruik van den gezongen stamboom alleen voor Sacramentsdag algemeen bekend was. Breedvoerig wordt gehandeld over de artistieke verzorging van het handschrift en de verwantschap onder dit opzicht vastgesteld; het onderzoek van de liturgische momenten wil P. aan deskundigen overlaten. Alleen bespreekt hij nog enkele sequenzen, die 't algemeen kunnen interesseeren, daaronder een voor *Vincentius epi. et mr.* De versregel: *Vis beate vir insignis, cuius late fulget signis civitas Wraslavia* doet hem vermoeden dat het Ms. in het bezit geweest is van het Praemonstratenserklooster van dien naam, dat oorspronkelijk aan de zwarte Benediktijnen gegeven was, die echter nog tijdens het leven van den stichter Peter Wlast door Premonstratensers vervangen werden. P. laat 't missale geschreven zijn onder abt Conrad II, juist in een bloeitijdperk van 't klooster, welks bouw hij ten zeerste roemt.

A. V. L.

Wessra.

Antiquar Karl W. Hiersemann in Leipzig, Königstrasse 29 bietet im Katalog 598 unter Nummer 1680 eine *Handschrift des Chronicon Vesseranum* um 640 Mark an. Handschriften des Chronicon Vesseranum mit ähnliche Bildnissen befinden sich in Gotha und Dresden, eine Handschrift ohne Bilder befindet sich im Stifte Tepl, erworben 1919 um 400 Mark und der Stiftsbibliothek gespendet von P. Albert Stára, O. Praem.

A. S.

* * *

Windberg.

Im Verlage R. Oldenbourg, München 32, Glückstrasse 8 sind im Jahre 1929 die Kunstdenkmäler des Bezirkes Bogen mit Windberg erschienen.

Albert Stára, O. Praem.

In een artikel van F. Bliemetzrieder, *Autour de l'œuvre théologique d'Anselme de Laon*, in *Recherches Théologie ancienne et médiévale*, I (1929) bl. 439 wordt naar aanleiding van twee manuscripten uit Windberg afkomstig, die thans berusten in de Staatsbibliotheek te München, gewezen op de nauwe betrekkingen tusschen de school van Anselmus en onze Orde in haar opkomst, en op de groote zorg van abt Gebhard van Windberg om de bibliotheek van zijn klooster uit te breiden.

A. v. L.

* * *

Württemberg.

Im verlag Dr. Benno Filser in Augsburg erschien ein Werk «Vom mittelalterlichem Mönchstum und seinen Bauten in Württemberg» von Otto Linck, mit prächtigen Bildern, Form 18×25 cm., in Leinen gebunden; Preis bis R. M. 20. Darinnen wird auch unser Orden behandelt, der einst in Württemberg die Abteien Rot, Weissenau, Schüssenried, Ober- und Nieder-Marchthal und das Doppelkloster Adelberg besass.

A. Z.

Ueber unsere Bischöfe handelt: *Ebeling F. W.*: Die deutschen Bischöfe bis zum Ende des 16. Jahrhunderts. 2 Bände, Stuttgart 1889-1892.

Albert Stára, O. Praem.

Ueber den Bauernkrieg und unsere schwäbischen Klöster handeln: *Quellen zur Geschichte des Bauernkriegs in Oberschwaben*. Hrsg. v. F. L. Baumann. Tübingen 1876. Bibl. d. Lit. Ver. 129.

Sartorius G., *Versuch einer Geschichte des deutschen Bauernkriegs* od. d. Empörung in Deutschland zu Anfang des 16. Jahrh. Frankenthal 1795.

Zöllner R., *Zur Vorgeschichte des Bauernkrieges*. Dresden 1872.

Albert Stára, O. Praem.

Zapf G. W.: *Reisen in einige Klöster Schwabens, durch den Schwarzwald und in die Schweiz*. 1781. Erlangen 1786 erwähnt Praemonstratenserklöster.

Albert Stára, O. Praem.

HOLLANDIA

Abbatia Bernensis.

La *Biographie nationale*, t. XVII, col. 883, consacre quelques lignes à *Thierry de Berne*, chanoine de l'abbaye Norbertine de Berne, qui mourut probablement le 24 avril 1168.

A. E.

In *De Katholieke Illustratie*, 64ste jaarg., 1930, nr. 20, bij een artikel over *Frieslands Katholiek Verleden*, wordt de aandacht getrokken op de vele invloeden welke uitgingen van de kloosters, o. m., van die der Norbertijnen. Terloops worden, naar Blok, de namen geciteerd van Emo van Wittervierum, een intellectueel, van Sibrandus van Mariëngaarde, een bouwkundige, van Jorich van Mariëngaarde, een dichter, van Hoyto van Lidlum, een kunstzinnige. — Tot illustratie der uitingen van geloofsleven worden naar voren gebracht de namen der Norbertijnen, de E. Frederik van Hallum, de Z. kluizenaar Dodo, de edele abt Eelcko Lyauckema, de H. Fredericus van Adelen, en de H. Abt Siardus.

A. E.

HUNGARIA

Csorna.

In usum canonicorum Praem. de Czorna editus est Ssornae 1928 « Liber Precum » (34 pp. 8°), continens praeces vespertinas litaniasque pro quacumque hebdomadis die vel nonnullis festis. Litaniae de S. P. Norberto sunt abbreviatae; novae sunt litaniae Omnium Sanctorum Ordinis. Omni die additur commemoratio de S. Norberto.

Die 28. octobris 1929, electio novi praelati in canonia celebrata est sub praesidio ipsius Aplis. Abbatis Generalis Dr. Gummari Crets, assistente R. P. Procuratore generali Romano Dr. Huberto Noots. Electus est jam in primo scutinio R. D. Prior Hippolytus Johannes Gergye, natus 1883, vestitus 1902, professus et ordinatus 1906. Benedictio abbatialis celebrata est 10. Novembris Csornae per Ill. D. episcopum auxiliarium Janrinensem (Győr), ad quam diocesim Csorna ab initio spectat.

Hier. Vrabel, O. Praem. cler. Viennae.

* * *

Lelesz.

In folio peridiodico Budapestino « If juság és élet, V t. nr. 1, 10. sept 1929, publicat Dr. A. Vidácovich Jászoviensis in pag. 13-17 breven notitiam de praepositura nostra S. Crucis de Lelesz (olim in Hungariae, nunc in Slovakia), cum 3 illustrationibus. Ipse autem ampliorem historiam ejusdem domus praeparat.

A. Z.

Dans la « Pannonia » t. I. (Kalocsa, 1927), M. Pimár Kálmán publia une étude sur les manuscrits de l'Ordre de Prémontré en Hongrie (80 pages, 8°) et résume comme suit le résultat de ses recherches.

L'histoire littéraire de la Hongrie ne connaît que deux manuscrits, qui trou-

vent leur origine parmi les religieux prémontrés : 1) le manuscrit *Lanyi* et 2) le manuscrit *Poszony*. Notre étude prouvera que l'Ordre des Prémontrés était aussi productif dans la littérature hongroise que les grands Ordres de S. Benoît, de S. Dominique et de S. François.

Ainsi la traduction hongroise la plus ancienne de la Sainte Ecriture fut faite par un Prémontré. On admet dans l'histoire de la littérature hongroise l'attribution de cette traduction à deux prêtres Hussites : *Thomas* et *Valentin* : Ceux-ci furent chassés de Szerem, province méridionale de la Hongrie et se réfugièrent en été 1439 dans la Moravie. La traduction aurait été faite pendant leur exil.

Nous avons exposé dans notre étude que cette opinion acceptée par l'histoire, manque de fondement. On se trouve d'abord dans la traduction rien de contraire à la foi catholique ni au texte de la Vulgate. De plus elle contient beaucoup de textes se relevant de la doctrine et de la liturgie catholique, que les Hussites se refusèrent d'accepter. Des arguments de critique externe nous prouvent une origine due aux Prémontrés. Entre les deux testaments, le traducteur a intercalé un calendrier ecclésiastique (*calendarium generale*). Ce calendrier est le plus ancien dans la littérature hongroise, et on peut facilement établir une origine commune au calendrier et à la traduction. Or ce calendrier contient toutes les fêtes des Prémontrés, et nous montre une ressemblance frappante au calendrier de la prévôté de l'Ordre de prémontré de Csut (dép. de Fehér) du XVe siècle.

On peut donc établir avec certitude l'origine prémontrée du manuscrit de cette première traduction de la bible, qui fut faite après l'année 1415.

Nous possédons encore d'autres manuscrits d'origine prémontrée :

1) Le manuscrit *Lányi*, un *ordinarium* pour la récitation de saint office, à l'usage des sœurs prémontrées de Somlyóvárhély. On a ajouté à ce manuscrit quelques chapitres du rituel français de l'Ordre de Prémontré.

2) La manuscrit *Döbrentei*, un psautier, avec les épîtres et les évangiles pour chaque dimanche et fête de l'année.

3) Le manuscrit *Pozrony*, un petit livre de prières de 1520. Il est relié avec un bréviaire prémontré de 1514

Dans notre étude, nous donnons comme introduction (pag. 5-12) l'histoire abrégée des sœurs prémontrées en Hongrie, surtout celle du couvent de Somlyóvárhély, dans lequel se fit la première introduction de la réforme française, dans lequel se fit la première introduction de la réforme française. — Sic Timár Kálmán. (bp. *Analecta praemonstratensis*, t. III, 1927, p. 353).

M. Timár traite de sept couvents de sœurs prémontrées :

1) Nyulsziget, ou Margitsziget (Margaretæ Insula, tit. S. Michaelis Archangeli, qui exista avant 1220 à Budapest.

2) Invanics, ou Ivanic-Kloster, près de Zagreb, en Croatie, 1246.

3) Szeged (1511), une filiale de la prévôté de Ság (Ipolyáság-Sahy).

4) Somlyóvárhély (1511) tit. S. Lamberti.

5) Mórchida (Pons Mauriti) tit. S. Jacobi.

6) Darnó (Dornau).

7) Vienne (Basse-Autriche), « Himmelpforte » (Porta Cœli) tit. S. Agnetis. A. Z.